

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 26 (2014)
Heft: 101

Rubrik: Courier des lecteurs

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Suisse et l'Europe du savoir

Par Thierry Courvoisier

Un grand nombre de nos concitoyens ont exprimé le 9 février leurs doutes face à un monde qui ne cesse de «croître», alors que son enveloppe reste la même. Malheureusement, ce sentiment légitime a été canalisé vers un texte dont la nature est hostile à la construction européenne, sans contribuer réellement à une réflexion saine sur la croissance.

Le résultat net de cet exercice est un isolement de la Suisse politique, économique et académique du continent au cœur duquel nous vivons. Les autorités fédérales travaillent pour compenser à l'intérieur de nos frontières les flux financiers qui liaient la Suisse et l'Europe en matière d'éducation

et de recherche. Elles luttent également pour que notre pays soit à nouveau associé aux programmes de recherche et afin que nos étudiants puissent participer aux programmes d'échanges européens. Cette lutte est indispensable.

Le monde de l'éducation et de la recherche est dominé par des entités de taille continentale, que ce soit l'Amérique du Nord, la Chine, l'Inde ou l'Australie. Des

entités dotées de structures politiques telles qu'un seul ou peut-être deux Etats couvrent la plupart des espaces continentaux. Seule l'Europe est fractionnée en Etats-nations qu'un regard sur la carte du monde politique montre minuscules. Or, le développement - donc aussi le développement scientifique ou artistique - se forge actuellement en premier lieu à l'intérieur d'un Etat. Les organisations de recherche des pays européens sont alors fort petites en regard de celles de nos compétiteurs dans le monde. Seule une réelle intégration des communautés de recherche dans un espace européen cohérent nous permettra de jouer nos cartes à l'échelle mondiale. Cette remarque vaut pour la recherche et l'innovation suisses comme pour le reste du continent. Nous sommes une des nations les plus performantes en matière d'éducation et de recherche. Nous avons donc la responsabilité de participer et de contribuer en première ligne à la construction d'une Europe du savoir au service de tous ses citoyens, y compris les Suisses. La lutte des autorités politiques ici et ailleurs pour que notre pays réintègre les programmes européens de recherche et d'éducation doit être soutenue vigoureusement.

Thierry Courvoisier est président des Académies suisses des sciences et professeur d'astrophysique à l'Université de Genève.

Courrier des lecteurs

Et la mère porteuse?

(*Horizons* n° 99, décembre 2013)

L'article «Qui a le droit d'être père ou mère?» présente le boom du tourisme des mères porteuses dans un pays émergent tel que l'Inde comme une bonne chose pour les couples gays désirant un enfant et vivant dans des nations développées à l'instar d'Israël. Mais qu'en est-il des femmes concernées? Comment savoir si elles ne sont pas poussées à louer leur corps en raison d'une situation de détresse matérielle? (...) Comment être sûr qu'elles ne regretteront pas, à un moment ou à un autre, pendant la grossesse, au moment de la naissance ou après, le contrat qu'elles ont signé au préalable et qu'elles ne voudront pas, malgré tout, garder leur enfant?

Il serait intéressant d'obtenir des informations supplémentaires sur ces mères porteuses des pays pauvres qui permettent, grâce à des grossesses réglées par contrat, à des couples des pays riches de satisfaire leur désir d'enfant. A quelle

classe sociale appartiennent ces femmes? Quelle est leur situation économique? Disposent-elles d'une couverture sociale? Quel est le montant de leur rémunération? Bénéficient-elles d'un soutien psychologique et de délais pour dénoncer le contrat? Et comment les différents protagonistes, les parents adoptifs, les mères porteuses ainsi que bien sûr les enfants, vivent-ils tout cela des années plus tard? Sonja Klimek, Université de Fribourg.

De juin à septembre 2014

Café scientifique

Neuchâtel: «Les cours en ligne: démocratisation ou grande illusion?» (17 septembre)

Cafétaria du bâtiment principal, Université de Neuchâtel, av. du 1er-Mars 26, 2000 Neuchâtel, de 18h00 à 19h30

► www.unine.ch/cafescientifique

5 et 6 juillet 2014

Nuit de la science: «Tout ce qui brille»

Musée d'histoire des sciences

Parc de la Perle du Lac, rue de Lausanne 128, 1202 Genève

► www.ville-ge.ch/mhs/nuit_science.php

Jusqu'au 3 août 2014

«C'est la dose qui fait le poison»

Musée jurassien d'art et d'histoire

Rue du 23-Juin 52, 2800 Delémont

► www.mjah.ch

Jusqu'au 26 octobre 2014

«Les lacustres. Au bord de l'eau et à travers les Alpes»

Musée d'histoire de Berne

Helvetiaplatz 5, 3005 Berne

► www.bhm.ch/fr

Jusqu'au 26 octobre 2014

«Chauds Latins»

Musée romain de Lausanne-Vidy

Chemin du Bois-de-Vaux 24, 1007 Lausanne

► www.lausanne.ch/mrv

Du 14 juin 2014 au 25 janvier 2015

«100% pure laine»

Musée d'histoire naturelle

Chemin du Musée 6, 1700 Fribourg

► www.fr.ch/mhn

Du 19 juin 2014 au 19 avril 2015

«Imagine Japan»

Musée d'ethnographie de Neuchâtel

Rue Saint-Nicolas 4, 2000 Neuchâtel

► www.men.ch